

ECONOMIA MUNDIAL

La política del petróleo

El petróleo—expresando con esta palabra, para simplificar, las diversas

En su cometido industrial y significación económica, el carbón y el petróleo presentan grandes analogías

Y, es claro, los grandes dueños del carbón en el mundo, dueños también del mundo por el carbón, se apresuran a apoderarse de las grandes

Inglaterra, al efecto, avisada y ágil, como siempre, se ha trazado un plan, que también, como siempre, lo está ejecutando inexorablemente.

Bajo los auspicios del Gobierno, y tomando parte éste mismo con sus propios capitales, se han constituido grupos financieros ingleses, representando centenares de millones de libras esterlinas

Y cuando este procedimiento de comercio mercantilismo no basta para alcanzar el fin propuesto, no porque el resto de la humanidad se percate de la celadía, pues el número de tontos ociosos por una codicia falaz es infinito

Un ejemplo reciente y alucinador es el de la ofensiva de Polonia contra el ejército rojo de Rusia. La ofensiva ha sido alentada, preparada y sostenida por Inglaterra, con el objeto de impedir o entorpecer, destruyendo fuerzas, las operaciones de los bolchevistas

El programa de los servicios aéreos de Inglaterra está en relación con la importancia concedida a la política del

petróleo. Quince millones de libras esterlinas, o sean 475 millones de pesetas, se consignan en el presupuesto británico para la aviación; 14 escuelas técnicas se establecerán dentro del año financiero de 1920-21; escuela de cadetes, de pilotaje, de tiro, de navegación, de monitores, de administración y técnica para oficiales, de telegrafía sin hilos, de electricidad, de fotografía, de cooperación con la Marina, de cooperación con el Ejército, de globos libres, de dirigibles, de aprendices obreros. Y se crearán numerosas escuadrillas y bases para la navegación aérea en Malta, Egipto, Mesopotamia, India...

Las estaciones carboneras que Inglaterra tiene diseminadas por todas las partes del orbe se complementarán con estaciones petroleras.

Construye también Inglaterra numerosos barcos-tanques. Su flota actual petrolera se compone de 1.300.000 toneladas. Los Estados Unidos no disponen más que de un millón, aunque ahora ya activan esta construcción, para no quedarse atrás.

Y entre ingleses y yanquis—estos últimos con su famosa «Standard Oil» y sus manejos en Méjico—traen revuelto al mundo, a pretexto de idealismos que les sirven para encubrir y desarrollar mejor su política del petróleo, con el cual y el carbón, son los amos del planeta.

Ramón de OLASCOAGA

Bilbao, 16 de mayo.

La Conferencia franco-alemana

PARIS, 22.—Ayer tarde comenzó en París la Conferencia económica franco-alemana.

Presidió el ministro de Comercio francés, señor Isaac. Este pronunció un discurso, dando la bienvenida a los delegados alemanes, y después dijo que deben unirse los esfuerzos de todos para intensificar la producción mundial.

El señor Mayer, encargado de Negocios de Alemania, expuso su satisfacción personal por haberse iniciado estas conferencias y declarando que espera de esa colaboración francoalemana los mejores resultados para ambos países.

Después de estos discursos, fueron designadas tres Subcomisiones encargadas de estudiar los asuntos siguientes: Primera Subcomisión.—Cuestiones que afectan a la metalurgia e industrias mecánicas y eléctricas.

Segunda Subcomisión.—Cuestiones referentes a industrias textiles, de la lana, algodón y la seda.

Tercera Subcomisión.—Cuestiones referentes a cuanto afecte a las industrias químicas.

LO DEL DIA

Receta revolucionaria

«La Liberté» publica unas instrucciones para provocar movimientos revolucionarios, enviadas desde Amsterdam al agente Winkoop, delegado de los soviets rusos. He aquí una muestra:

Primera. Explotación de la vida cara. No debe vaciarse en encarecer, todavía más, el costo de los artículos de primera necesidad para que así aparezca imposible la vida en el estado social presente. Debo crear una situación, absolutamente general, que impulse a todos, incluso los burgueses, a desear que se produzca un cambio, sea por el medio que fuere.

Notoriamente los bolchevistas y bolcheviquistas, socialistas, socialistas, etc., se abaten a esta receta. Recuerdense los debates del último congreso de la C. G. T. francesa. Meditaciones sobre la huelga actual de Madrid, bastante la cual, la C. G. T. de Madrid, en un hostilizo por el hambre al vecindario de la Cortes.

Ahí. Pero reflexiones también en que, conforme a la misma receta, hacen la más eficaz de las propagandas revolucionarias anarquistas, los propietarios, accionistas y exportadores, los industriales y comerciantes que elevan el precio de sus productos y mercancías, carísimamente, cruelmente, los caseros que duplican el arriendo de sus casas, los Gobiernos que no solucionan el problema de la carestía de las subsistencias, que reparten injustamente o inequitativamente los tributos y que desfilan por el dinero de los contribuyentes, etc., etc.

No cabe duda, la carestía de la vida, la dificultad, la imposibilidad de vivir, es el más activo agente revolucionario; y a la carestía de la vida, los individuos de las clases conservadoras a sus arriba aludimos, contribuyen más constantemente y aún más intensamente que muchos agitadores profesionales.

Internacionalización revolucionaria

Del documento arriba citado copiamos también: «Cuarta. Internacionalización del movimiento. Una de las funciones esenciales del centro de acción de Amsterdam consiste en coordinar los esfuerzos revolucionarios. Nuestra consigna es: intercambio de informaciones y armonización de iniciativas. No hace falta que la agitación sea simultánea en los diversos países; pero el Comité ejecutivo conocerá y reglamentará siempre su desarrollo. Conforme con los planes que esta instrucción revela, hablan algunos despachos de que el procerado de Francia, Italia y Portugal, los obreros de aquellos países boicotearán todas las mercancías de proce-

EN SEGUNDA PLANA

NOTAS POLITICAS Creación del Banco de Crédito Industrial

EN TERCERA PLANA

DE LA VIDA NACIONAL Los estudiantes católicos por Salvador MINGUIJON

FRUSLERIAS HOLGANDO por C. LUIS DE CUENCA

EN CUARTA PLANA

LA SEMANA FRANCESA Se inaugura la «Villa Velázquez»

CRÓNICA DE SOCIEDAD por el Abate FARIA

EL TIEMPO (DATOS DEL OBSERVATORIO) Altura barométrica: 705,4; variación, -2,0. Temperatura en Madrid, a las sombras: máxima, 22,5; mínima, 12,4. Tiempo probable: buen tiempo, con cielo nuboso.

BOLCHEVISMO

Avance hacia Odessa

VARSOVIA, 22.—Operando de acuerdo con el Estado Mayor ucraniano, las tropas polacas avanzan en la dirección de Odessa, después de consolidar sus posiciones en el Dniéper.

Una profesa de Rusia

HELSINGFORS, 22.—Según un telegrama bolchevista de Moscú, el Gobierno de los soviets ha enviado a los Gobiernos de la Gran Bretaña, de Bélgica, de Francia y de los Estados Unidos un llamamiento protestando contra la ofensiva polaca.

Mas tropas bolchevistas

LONDRES, 22.—Dicen de Teheran al «Times»: «Los bolchevistas han desembarcado ayer tropas al Este de Carian, en Enzeli, y se han establecido en el camino de Carian y Petoh. Las fuerzas desembarcadas anteriormente en Astora (Persia) se han dirigido a Enzeli. El comandante bolchevista ha declarado que, habiendo cumplido su misión, sus tropas se retirarán a Airdebit.»

EL GOBIERNO DE BARCELONA

En nuestro número de ayer decíamos, como versión dada en Madrid, que el señor Maestre Laborde sería sustituido por otro gobernador. Anunciamos que en Barcelona el señor Maestre, al hablar con los periodistas, no había aludido para nada a su dimisión, y que nuestro correspondiente nos había afirmado, a las tres de la mañana, que en la Ciudad Condal no se temían sobre el asunto otras noticias sino las que llegarán de la Corte.

Acercado de lo primero nada tenemos que rectificar ni respecto a la noticia, ni respecto al sitio en que la recogimos. Lo segundo, la información de nuestro correspondiente, es la que se ha confirmado. El señor Maestre ha declarado que dimisión con insistencia cuando estuvo en Madrid, a raíz del último cambio de Gobierno, mas que habiendo empeñado su palabra de continuar en su puesto, creía exigirse su seriedad que no dimitiese.

Las personas que saben leer entre líneas no necesitan de mayor esclarecimiento para darse cuenta exacta de la situación. El señor presidente del Consejo de ministros debe continuar apoyando al señor Maestre. En todas las circunstancias, a lo que sea, un funcionario que cumple con su deber, que desempeña con acierto sus funciones, es imprescindible. En las actuales circunstancias sustituir al señor Maestre quebrantaría el principio de autoridad. Y salta a los ojos cuánto urge al presente robustecerlo y rodearlo de prestigio a los que lo encarnan. Ahora bien, el Gobierno en esta materia debe proceder y animar a todos con el ejemplo.

LA PROPAGANDA, LABOR DE TODOS

Suma anterior..... 3.758,50 Señor marqués de la Vega de Anzo 50,00 Don Ramón Clemente..... 10,00 Francisco Fernández..... 10,00 Juan María de los Ríos..... 5,00 Un sacerdote, suscriptor de EL DEBATE..... 6,00 Suma..... 3.879,50

LA MADRE DE PÍO X

ROMA, 21.—La señora Sarto Parolin, madre del difunto Papa Pío X, se encuentra gravemente enferma, y su estado inspira serias inquietudes a quienes la asistían.

En Madrid es rechazada la fórmula de arreglo Ha fracasado el intento de huelga en Valencia SE CONFIRMA EL ASESINATO DE CARRANZA

ESPAÑA

—EN MADRID.—Ayer hubo menos alborotos en Madrid. — Se fabricó más pan, pero no suficiente para las necesidades de la población. — El lunes irán a la huelga los obreros del ramo de construcción. — Con asistencia de la familia real se inauguró en la Moncloa la Villa de Velázquez. — En el Consejo de ministros se aprobó el decreto creando el Banco de Crédito Industrial.

LOS CONFLICTOS.—Se agrava la situación en Bujalance. — Siguen los atentados y la Benemerita patrulla por las calles del pueblo (Córdoba). — Ayer continuó el paro en muchos oficios. — Se teme la huelga general para el martes (Barcelona). — Grupos de mujeres recorrieron las calles en actitud hostil, protestando contra la falta de pan (Sanlúcar). — Aumenta la intranquilidad en toda la provincia (Sevilla).

OTRAS NOTICIAS.—Descargó una gran tormenta. — A causa de la lluvia hubo muchas casas inundadas (Huelva). — Ante el cierre de tabajerías, el Ayuntamiento ha preparado la municipalización del servicio para el martes (Bilbao). — De la cárcel de Almansa se fugó el agresor del señor Toni. — En dos trenes de la misma línea han sido robadas 3.000 pesetas y cinco cajas de tabaco (Alicante).

EXTRANJERO.—Se dice que Wilson opondrá su veto a la resolución declarando el estado de paz con Alemania (Washington). — Carranza ha sido asesinado (Méjico). — Los «sinners» se han apoderado de dos cuarteles de Policía (Londres). — Se ha levantado el estado de sitio en Alemania (Basilea). — Han bajado los precios de algunos artículos de primera necesidad (Londres). — Las huelgas ferroviarias decaen; en algunas redes se ha decretado la vuelta al trabajo (París).

INTERVENCIONES QUE MATAN

Los intervencionistas que durante la guerra no cesaron de predicarnos las más espantosas calamidades, como consecuencia de la neutralidad, no pierden todavía ocasión — aunque sólo la encuentren tergiversando hechos y urdiendo burdos sofismas—para ponderar el acierto de la orientación que defendieron y que «por desgracia» no lograron imponer al país. Es ya mucho... desahogo.

En Portugal tenemos el ejemplo de lo que aquel «acierto» nos hubiera valido. La nación vecina deplora hoy amargamente haberse dejado arrastrar a tomar parte en la lucha. Dejándose arrastrar, decimos, porque el ministro de Portugal en Londres ha declarado (Libro Blanco, página 62, citado por «A Luctua», de Lisboa), que «ciertamente no había en Europa nación alguna cuyos intereses fuesen más opuestos que los de Portugal a la intervención en la guerra, para la cual, además, no se tenía preparación ninguna».

El periódico citado nota tristemente cómo Portugal, beligerante, no ha alcanzado ni siquiera el honor de figurar en el Consejo de la Liga de naciones, al lado de España neutral; ni ha merecido que el mariscal Joffre prolongase hasta Lisboa su viaje a Madrid; ni goza de ninguna de las ventajas evidentemente derivadas de nuestra neutralidad, sino que sufre en todo su horror los estragos de todo género consiguientes a su mal aconsejada beligerancia.

Resulta, pues, sin posible discusión de buena fe, que todos aquellos honores y bienes materiales de que España, con gran desesperación y escándalo de los intervencionistas, iba a verse privada en el día del triunfo aliado, en castigo de su neutralidad, eran simples suposiciones, que no llamaremos «gratuitas»... porque pudieron costarnos muy caras. No sólo Portugal, sino varias otras naciones de las que pudieron y no quisieron, o no supieron permanecer neutrales, han comprobado el valor de todos los señuelos agitados por el intervencionismo.

Es intolerable y altamente ridículo que alardeen de clarividencia malograda los que de este modo tan craso se equivocaron. La política internacional, por desgracia, ha desconocido siempre la gratitud. Se busca la amistad de una nación por lo que ella puede dar, no por lo que dio. Si España vale y puede algo, es porque supo guardar cuando otros dilapidaban sangre y riqueza; es porque desoyó a los obcecados que la empujaban a la ruina. Como defensores irreductibles que fuimos de la neutralidad, séanos lícito aconsejar un silencio decoroso a los intervencionistas, ruidosamente fracasados.

LA FORMULA

No hay arreglo

A la una y media de la mañana se reunieron en el despacho del alcalde el presidente del Consejo de Administración de La Fortuna, el consejero don Santiago González y el gerente de la fábrica señor Galindo en representación de los patronos y los señores Henche y Fernández Mula ostentando la representación obrera.

El objeto de la reunión era tratar de la fórmula presentada por Heller como solución del conflicto del pan.

Los representantes obreros declararon que aceptaban en principio la fórmula introduciendo algunos detalles que sometieran al ministro de la Gobernación y a la Asamblea de los Sindicatos el su gestión a ser aceptadas.

La representación patronal, por su parte, anunció que La Fortuna admitiría a todos los obreros huelguistas con excepción de doce cuya designación se reservaba.

No se llegó a un acuerdo y el alcalde, terminada la reunión dijo a los periodistas que algo se había adelantado puesto que los obreros aceptan la fórmula en principio.

LA VIDA EN MADRID

Ayer hubo más pan

El Ayuntamiento pondrá en marcha la fábrica «La Panificadora» para elaborar pan.—Los detenidos en libertad. Mañana habrá huelga de albañiles.

En el día de ayer se ha intensificado bastante la fabricación de pan; en 200.000 kilos puede calcularse la cantidad elaborada en Madrid, a la que hay que añadir para completar la total repartida unos 15.000 kilos de pan de provincias. Algo se ha notado el alivio que el aumento supone; sin embargo, las «colas» no sólo subsisten, sino que no desaparecen ni un solo momento, porque cerrados al anochecer los despachos de pan, a esa misma hora se ocupan los primeros puestos de la «cola» del día siguiente.

La última jornada se convirtió casi por completo en la negociación de un arreglo entre La Fortuna y los obreros. El conde de Limpas medió, sin lograr el triunfo de la concordia entre las partes contendientes. La fórmula del alcalde consistía en la admisión de los huelguistas, la permanencia del personal adicto a La Fortuna y del nombrado con posterioridad a la huelga y la designación, por el arbitraje del ministro de la Gobernación, de los obreros que deben ser excluidos, por no ser necesarios en la fábrica. Acepta la representación obrera la fórmula del alcalde; pero la acepta «en principio» y con «pequeños detalles», sobre los que resolvería el ministro, y a reserva de someterla a la asamblea del Sindicato; la representación patronal rechaza la selección por el ministro, y sólo la aceptaría recayendo en una lista de 30 personas, de las que el ministro excluyera 12. No parece posible, por desgracia, llegar a una fórmula conciliatoria. Todavía el conde de Limpas, no dando por rotas las negociaciones, se propone reanudarlas hoy.

El Ayuntamiento ha tenido una iniciativa que, de lograrse, como es de esperar, producirá una sensible mejora en el abastecimiento de pan; consiste en la fabricación por el mismo en una fábrica de gran capacidad productora, en la Panificadora Popular Madrileña.

El tiempo después se supo que el ministro sujeto que había subido el tren de Mediodía el señor García Cortés, acompañado de un sujeto de barba un poco densa, que vestía traje marrón y sombrero flexible gris.

Preguntó el señor García Cortés a un empleado ferroviario cuál era el tren de Toledo, y como le dijeron que en aquellos momentos amanebaba, el sujeto con quien iba saltó al estribo del furgón de cola y penetró en éste.

Cuántas personas se encontraban en el andén quedaron extrañadas de aquella manobra tan rápida.

El señor García Cortés, una vez que vio salir el tren, desapareció.

Por el tiempo después se supo que el ministro sujeto que había subido el tren de Mediodía el señor García Cortés, acompañado de un sujeto de barba un poco densa, que vestía traje marrón y sombrero flexible gris.

Preguntó el señor García Cortés a un empleado ferroviario cuál era el tren de Toledo, y como le dijeron que en aquellos momentos amanebaba, el sujeto con quien iba saltó al estribo del furgón de cola y penetró en éste.

Cuántas personas se encontraban en el andén quedaron extrañadas de aquella manobra tan rápida.

El señor García Cortés, una vez que vio salir el tren, desapareció.

Por el tiempo después se supo que el ministro sujeto que había subido el tren de Mediodía el señor García Cortés, acompañado de un sujeto de barba un poco densa, que vestía traje marrón y sombrero flexible gris.

Preguntó el señor García Cortés a un empleado ferroviario cuál era el tren de Toledo, y como le dijeron que en aquellos momentos amanebaba, el sujeto con quien iba saltó al estribo del furgón de cola y penetró en éste.

Cuántas personas se encontraban en el andén quedaron extrañadas de aquella manobra tan rápida.

El señor García Cortés, una vez que vio salir el tren, desapareció.

Por el tiempo después se supo que el ministro sujeto que había subido el tren de Mediodía el señor García Cortés, acompañado de un sujeto de barba un poco densa, que vestía traje marrón y sombrero flexible gris.

Preguntó el señor García Cortés a un empleado ferroviario cuál era el tren de Toledo, y como le dijeron que en aquellos momentos amanebaba, el sujeto con quien iba saltó al estribo del furgón de cola y penetró en éste.

Cuántas personas se encontraban en el andén quedaron extrañadas de aquella manobra tan rápida.

El señor García Cortés, una vez que vio salir el tren, desapareció.

Por el tiempo después se supo que el ministro sujeto que había subido el tren de Mediodía el señor García Cortés, acompañado de un sujeto de barba un poco densa, que vestía traje marrón y sombrero flexible gris.

Preguntó el señor García Cortés a un empleado ferroviario cuál era el tren de Toledo, y como le dijeron que en aquellos momentos amanebaba, el sujeto con quien iba saltó al estribo del furgón de cola y penetró en éste.

Cuántas personas se encontraban en el andén quedaron extrañadas de aquella manobra tan rápida.

El señor García Cortés, una vez que vio salir el tren, desapareció.

Por el tiempo después se supo que el ministro sujeto que había subido el tren de Mediodía el señor García Cortés, acompañado de un sujeto de barba un poco densa, que vestía traje marrón y sombrero flexible gris.

Preguntó el señor García Cortés a un empleado ferroviario cuál era el tren de Toledo, y como le dijeron que en aquellos momentos amanebaba, el sujeto con quien iba saltó al estribo del furgón de cola y penetró en éste.

AGITACION SINDICALISTA

Aumenta la huelga en Barcelona

Los sindicalistas cortan un cable de conduccion eléctrica en Valencia.—Fracasan los intentos de cerrar el comercio.—Cesa la huelga del hambre

EN BARCELONA

AUMENTA EL PAÑO

BARCELONA, 23.—Desde primera hora se trabajó en el puerto como de ordinario, circulando los carros y tranvías, y empezaron las faenas incluso en algunas fábricas y talleres de las que hoy no trabajan; pero después volvieron a circular grupos de mujeres por las diferentes barriadas imitando y consiguiendo el paro en la mayor parte de ellas.

A las nueve y media la huelga era más extensa que ayer, particularmente en los ramos de fabricación textil y en el de labrar maderas, ramos en los cuales anoche se tomó el acuerdo de secundar el movimiento iniciado por el ramo textil. El ramo metalúrgico también ha secundado el paro.

En la barriada de Casa Antón se holgaron cuatrocientos obreros de los Altos hornos y de la fundición del señor Mateu, lo propio que la mayor parte de los del ramo metalúrgico. Las demás industrias continuaron trabajando.

PALOS Y TIROS

En los talleres de carpintería del señor Manzo, de Gracia, se presentó un grupo intentando que cesaran los obreros en el trabajo. Estos se resistieron, cruzándose varios disparos. Se dispersaron los huelguistas y continuaron los obreros trabajando.

Estos obreros pertenecen en su casi totalidad a la Sociedad católica de San Pablo. Por eso se negaron a obedecer las órdenes de huelga emanadas del Sindicato.

En la fábrica de sedas y alfombras de Sert Hermanos, abandonaron el trabajo 70 mujeres y 20 hombres.

A consecuencia de esto se han registrado algunos incidentes. En la fundición de tipos de imprenta de Neuvillo, de la calle de Santa Tecla, de Gracia, a las once y media se presentó un grupo numeroso de huelguistas. El encargado les dijo que el personal suspendería el trabajo por la tarde. Los huelguistas pidieron que lo hicieran inmediatamente, y al regresar los obreros alegando que faltaba media hora para las doce, se hicieron gran número de disparos que al parecer partieron del grupo de los huelguistas. Resultaron varios heridos.

En la iglesia en construcción de los padres Carmelitas, de la calle Diagonal, llegaron a las manos los obreros que trabajaban en las mismas con los grupos que se intentaban a dejar el trabajo. Se precipitaron algunos puñetazos sin más consecuencias.

En algunas fábricas de Artes Gráficas de la querrela del ensanche, abandonaron el trabajo los obreros. En la mayor parte de las fábricas y grandes talleres de carpintería del ensanche, también cesaron en el trabajo. En la fábrica de hatos y tejidos y aprestos denominada La Española Industrial, de la barriada de Saas, se presentaron algunos obreros al trabajo. Los encargados les dijeron que se retiraran hasta nueva orden. En aquella barriada el paro es como ayer, excepto algunas obras en construcción, todas las demás huelgas.

En una fábrica de cajas de cartón de la viuda de Casanova, se presentó un grupo de mujeres obligando a que se retiraran los que trabajaban. En algunas de las empresas de la ciudad se sigue trabajando.

En el distrito de la Lonja pararon los obreros de varias obras y continuaron trabajando los demás ramos y oficios e industrias.

En una fábrica de tejidos de la calle del Condé del Asilo pararon 120 obreros. En la imprenta de la viuda de Tasso dejaron de trabajar algunos obreros.

Los albañiles, en buen número han reanunciado la huelga. Los que trabajaban en la Compañía M. Z. A. en unas obras de la Maguinista, de la Barceloneta, lo propio que otros que trabajaban en los desagües de la calle de la Sagrada, en cuyas obras hay 35 individuos, también abandonaron el trabajo.

A las puertas de los talleres hubo esta mañana gran aglomeración de público, pues había circulado el rumor de que se secundarían el paro los pañaderos; pero esta noticia no se confirmó.

EN VALENCIA

FRACASA LA INTENTONA

VALENCIA, 22.—El gobernador confiere esta madrugada con los jefes de la Benemérita y Seguridad, reproduciéndose las precauciones adoptadas ayer.

UN SABOTAJE

Después de haberse retirado a descansar fué avisado de que los sindicalistas habían cerrado un poste de hierro de conducción de fluido de la Compañía Hidroeléctrica, cortando en gran extensión la línea. Inmediatamente se dió aviso para que saliera un ingeniero y varios obreros a reparar la avería.

En la ciudad continúan los retenes de Guardia civil en los sitios estratégicos. También están prevenidas en los cuarteles varias compañías de soldados. Los mercados estuvieron suficientemente abastecidos a primera hora; pero poco después varios grupos obligaron a retirarse a los vendedores.

Hoy se repartió una hoja excitando a declarar la huelga general, como protesta contra la detención de los presos que, bernáticos.

En algunas fábricas y talleres se han registrado cauciones. Muchos establecimientos tienen cerrados los ciertos métricos.

LA CARESTIA

Desórdenes en Sanlúcar

Se intenta asesinar en la calle a un industrial.

SANLUCAR, 22.—Una manifestación, formada por más de 4.000 mujeres, recorrió esta tarde las principales calles, protestando contra la subida de las subsistencias. Salieron a su encuentro numerosas fuerzas de la Guardia civil, de Caraballera e Infantería, logrando disolver la manifestación; pero rechazáronse algunos grupos que se dedicaban a recorrer la población, obligando a cerrar a todo el comercio.

Se registraron bastantes incidentes. Poco después volvió a reproducirse la manifestación; en ella iban muchas mujeres, armadas de navajas y paños, en actitud levantisca.

La Benemérita tuvo que dar varias cargas para dispersarlas. Un exaltado marino, esgrimiendo un cuchillo de grandes dimensiones, intentó asesinar en plena calle a un industrial, al que sujetaba un numeroso grupo de mujeres. La oportuna intervención de la fuerza pública impidió que el hecho se realizara. Se practicaron muchas detenciones.

CARTAGENA, 22.—Marchó a Madrid una comisión de este Ayuntamiento para gestionar del Gobierno el rápido envío de trigo y harinas, a fin de evitar el grave conflicto que se avecina.

ORENSE, 22.—Anoche ocurrieron algunos tumultos en Rivasdebia, originados por la escasez de subsistencias. La salida de un carro cargado de harina para el Ayuntamiento de Avión, indignó al vecindario, que terminó por asaltarle destruyendo la mercancía.

La Benemérita intervino, restableciendo el orden. Se reunió la Junta local de subsistencias, acordando rebajar el precio de venta del pan. Los ánimos se han tranquilizado.

NOTAS POLITICAS

Creacion del Banco de Crédito Industrial

En Junio registrarán las nuevas plantillas de Hacienda.

Consejo de ministros

A las cinco de la tarde quedó reunido el Consejo de ministros.

A la salida

A las diez menos veinte salieron los ministros del Consejo. El señor Bergamín facilitó la siguiente referencia de la reunión ministerial: «El Consejo examinó, oyendo los informes del ministro de la Gobernación, el estado actual de la huelga del Sindicato de las Artes Blancas de Madrid y la situación general de esas mismas cuestiones sociales en provincias.

Estudió también con el debido detenimiento si había posibilidad legal de autorizar con la garantía del Estado la emisión del empréstito para las obras del puerto de Vigo.

No pudiendo realizarlo por una medida gubernativa, acordó hacer suyo y mantener el proyecto de ley que, relativo a este asunto, fue ya aprobado por el Senado y está sometido a la deliberación del Congreso.

El ministro de Marina fué autorizado para la adquisición de maquinaria y aparatos para la construcción de torpedos. El ministro de la Guerra sometió a la aprobación de los señores ministros el reglamento de recompensas en tiempo de paz y varios para obras de acuajeja, muelles.

El ministro de Hacienda dió cuenta de dos decretos, que fueron aprobados, relativos al primero a la creación del Banco de Crédito Industrial, conforme a la ley de Protección a las industrias, acordándose la adjudicación provisional al único peticionario, de acuerdo con los informes técnicos administrativos y el Consejo de Estado, y otro relativo a la forma de tributación de las Sociedades colectivas y comanditarias.

De palabra dijo el señor Bergamín que el ministro de Fomento había comenzado a dar cuenta de varios asuntos de su departamento, labor que proseguirá en el Consejo del miércoles próximo.

Después de la reunión de un período, dista, que el Gobierno haya pensado en la nacionalización de La Fortuna.

Otro periodista preguntó al señor Bergamín si ha dimitido el gobernador de Barcelona.

—Hace tiempo que ha presentado la dimisión; pero no hay nada nuevo. Conlleva en su puesto, y esta misma tarde he celebrado con él una conferencia sobre la situación social de Barcelona.

Ampliacion

Gran parte del tiempo que duró el Consejo se dedicó al estudio de la situación que crea en Madrid el conflicto del pan. El señor Bergamín hizo una exposición detallada de los hechos, y el Gobierno, estimando que en ellos no se advierte una tendencia revolucionaria, puesto que no hay resistencia ni agresiones a la fuerza pública, ni verdaderas alteraciones del orden, aunque prevenido a todo evento, no juzgó oportuno adoptar ninguna medida grave, como se había dicho que haría.

El Gobierno espera que hoy sea menor la escasez de pan. El ministro del Trabajo dió lectura al proyecto de organización de su departamento, que fué aprobado. En él se le atribuye la natural intervención en todos los conflictos entre el capital y el trabajo, quedando sólo al ministerio de la Gobernación lo que se refiere al mantenimiento del orden público.

Se acordó que el señor Cádiz se reúna nuevamente con el presidente y ministros de Hacienda, Fomento y Gobernación, con objeto de ultimar la organización del ministerio para primeros de mes.

Con gran detenimiento se examinó el expediente de creación del Banco del Crédito Industrial, conocido ya de varios de los ministros, aceptándose la propuesta del señor Domínguez Pascual.

Durante el Consejo el señor Bergamín habló con el gobernador y el alcalde y luego dió a sus compañeros guerra de las impresiones de aquellas autoridades respecto del conflicto.

No acordó el nombramiento de representantes para el Congreso de arquitectos que para tratar de la construcción de casas baratas ha de celebrarse en Londres en la primera quincena de junio. Reueltas las reclamaciones y dudas que había para el acomplamiento de plantillas de Hacienda, antes de fin de mes estarán hechos los papeles y se iniciará la elevación de croquis.

PETICION DE MEJORAS

Los albañiles católicos

En junta general celebrada por el Sindicato de albañiles católicos se acordó formular las peticiones que constan en la siguiente nota:

«El Sindicato católico de albañiles, en vista de la constante subida de las subsistencias y las excepcionales circunstancias, considera necesario dirigirse a los Poderes públicos y a los patronos en general, exponiendo las bases siguientes, acordadas en asamblea general:

Primera. El aumento de un 30 por 100 sobre los jornales que se disfrutaban en la actualidad.

Segunda. El Sindicato católico de albañiles reconoce todas las fiestas que tiene marcadas la Iglesia, en la forma siguiente: todas las fiestas de precepto serán respetadas por los obreros de este Sindicato; pero a su vez creen un derecho que les sean abonadas por el patrono o maestro. El patrono o maestro queda excluido de pagar la fiesta de 1 de mayo, por tener para este día fuerza mayor en el elemento contrario.

La fiesta de 15 de mayo tampoco la abonará el patrono, por ser fiesta propia de los obreros, y gusto de éstos no trabajar, así como en la de 25 de diciembre.

Tercera. No podrá haber destajo alguno, no siendo de parte directa del dueño.

Cuarta. Cuando un patrono tenga sobra de personal, tendrá que avisarles a los que hubiere de despedir con seis días de anticipación.

Quinta. También será de cuenta del patrono el mandar a los obreros al reconocimiento facultativo, abonándoseles las horas perdidas que en dicho reconocimiento se emplean.

Sexta. En accidente de trabajo se pagará el jornal íntegro, incluso los domingos, como también será reconocido el Sindicato como medio legal.

Estas bases podrán regir desde 1 de junio de 1920, como fecha más inmediata.»

EL PROBLEMA ANDALUZ

Intranquilidad en Córdoba y Sevilla

SEVILLA, 22.—Aumentó el número de huelgas parciales en la localidad. Hoy han secundado el paro los albañiles, carpinteros y cargadores, incluso los del puerto. La actividad de los agitadores contrasta, con la pasividad de las autoridades y de la Policía, pues sabiéndose que la provincia está minada por los perturbadores, y que de boca en boca corren noticias alarmantes de los públicos vecinos, ha sido necesario que los sindicalistas salgan a la calle, repartiendo hojas clandestinas redactadas en tonos violentos, para que se practiquen algunas detenciones de conocidos agitadores.

Do Burguillos anuncian que los obreros han pedido al alcalde la expulsión de los trabajadores forasteros, y amenazan con declarar la huelga general en caso contrario.

En Cabezas han quedado rotas las negociaciones entre patronos y obreros, y se temen desórdenes.

En Lebrija están decididos los patronos a emplear 50 segadores mecánicos, por lo que se temen represalias de los huelguistas.

Han sido reconocidas varias parejas de la Guardia civil, en la huelga.

En Arshol continúa la huelga. Se ha solucionado el conflicto de Constantina, quedando normalizada la situación.

En Ecija hay enorme escasez de trigo y harinas.

CORDOBA, 22.—Una Comisión de obreros de Baidalme visitó hoy al gobernador para darle cuenta de la situación en que se encuentran con sus patronos, haciendo constar que, por su parte, estaban dispuestos a ceder en lo referente a los jornales de los segadores.

El gobernador ha dispuesto que marche al citado pueblo un delegado especial, con objeto de buscar una fórmula de solución.

La huelga de campesinos de Cañete de las Torres continúa en el mismo estado. Ayer fueron detenidos 11 individuos agitadores. Durante la noche última algunos grupos de huelguistas mataron tres reses que se encontraban pastando en un cortijo de aquel término municipal.

La Benemérita presta servicio en los campos, cuidando del ganado.

INGLATERRA

Contra la ofensiva polaca

LONDRES, 22.—Los ferroviarios se han adherido a la decisión de los obreros del muelle de Londres, de no transportar municiones para Polonia.

DEPORTES

Concurso internacional

Interesante programa deportivo

Concurso lírico

La falta de espacio nos impide dar algunos detalles de las dos pruebas de ayer. Los resultados fueron los siguientes: RECORRIDO DE CAZA, una copa de la infanta Isabel, 17 obstáculos.—1. «Barbas» (Gómez Acoba); 2. «Delicias» (Carlos G. Matarrana); 3. «Meseta» (Alfonso Jurado).

Se clasificaron después: 4. «Alf» (marqués de los Trujillos); 5. «Halcón» (Jordi Ruano); 6. «La Inca» (Goyaga); 7. «Luisito» (Gómez Acoba); 8. «Capitán» (Carlos Bourbón); 9. «Damas» (Diego de Rivera); y 10. «Vendimiari» (Pesquera).

Premios: la copa y 800 pesetas al primer 500 al segundo, 300 al tercero, 200 al cuarto, 150 al quinto y sexto y 100 a los restantes.

Obtuvieron lazos: «Decoros» (Serrano), «Vive la Josephine» (Trujillos), «Maimón II» (Marquina) y «La Inca II» (Pesquera).

CAMPEONATO DE GANADORES

Tres copas: 17 obstáculos con un tiempo máximo de tres minutos.—1. «Entanbles», de don Atlano F. Norrele, montado por don Felipe Gómez Acoba; 2. «Mesetas» (A. Jurado); y 3. «Madrián» (Manuel Serrano).

Tiro de pichón

Después de dos días de concurso, se verificó el campeonato de España. Fué ganado por el copado tirador sevillano conde de Campo Rey, que mató 18 pichones de 20.

Programa para hoy

Ciclismo.—A las siete y media, carrera organizada por el «Madrid Ciclo Sports», de 100 kilómetros (Madrid-Escorial-Madrid). La salida se dará en el paseo de Rosales.

Atletismo.—A las ocho, campeonato de Castilla, organizado por la Federación Castellana de Atletismo. En el campo del «Athletic Club».

Carreras de caballos.—A las cinco, quinto día en la Castellana.

Apreciaciones

Primera carrera: «HALLMARK», «Dear Brubbs»; segunda: «Walk Over»; tercera: «DON QUIJOTE», «La Struma»; cuarta: «COLETA», «Javancho III»; quinta: «PUEDRA VELLASCO», «Saint Gratien».

Para el lunes

Tiro de pichón.—Gran Premio de Madrid. Esta tirada es de 20 pichones y «handicaps». Tres coros excluyen, con derecho a igualar. La matrícula, 125 pesetas. El premio de la Sociedad consistirá en una copa y 15.000 pesetas.

Concurso lírico.—Último día, en el que se disputarán las pruebas «Despedidas» y «Campeonato de potencia».

ALEMANIA

Se levanta el estado de sitio

BASILEA, 22.—Según la decisión de la Asamblea nacional, el presidente del Imperio ha levantado el estado de sitio en la mayor parte del territorio alemán.

EL TEMPORAL

Inundaciones en Huelva

HUELVA, 22.—Durante cuatro horas desahogó una gran tormenta. La lluvia torrencial inundó las calles del centro y los barrios extremos penetrando en las casas y llegando a alcanzar medio metro de altura. El viento, copioso, comenzó a lanzarse a la calle pidiendo auxilio. Acudieron las autoridades, que procedieron al salvamento de varios niños que se hallaban en peligro. No se recuerda una tormenta de tal magnitud.

ULTIMA HORA

Huelga general en Santander?

Milln maurista en Sevilla

A última hora de la madrugada recibimos un extenso despacho de nuestro corresponsal en Sevilla, dando cuenta del mitin maurista celebrado en aquella capital, con éxito brillantísimo.

Los oradores, señores Oriol, Barriento, Colom Cardany y Gotocheba, fueron ovacionados repetidas veces. Mañana se dará un banquete en su honor. El teatro estaba rebosante de público.

SEVILLA, 22. Ha ingresado en la cárcel un maestro de obras de la calle de Gerona, por haber declarado dos sindicalistas que había sido él el autor de los disparos que mataron a un transeúnte hace algún tiempo.

En el momento en que entra en una imprenta de la calle de Gardu. Vinales, llevando unas cartillas para la impresión de unas hojas revolucionarias, ha detenido la Policía a un sujeto llamado Antonio Martín Prieto.

SANTANDER, 22. A causa de no haberse solucionado el conflicto del ramo de construcción, planteado desde hace cinco meses, se afirma insistentemente que será declarada la huelga general el próximo lunes.

Un grupo de huelguistas arrebató hoy las viandas que dos chicos llevaban para un restorán de esta capital.

Las hermanas Concepción y Angeles Cisneros, que se dirigían esta tarde a su trabajo, fueron tiroteadas por un grupo de huelguistas desde las inmediaciones de la estación del Cantábrico. Angeles resultó herida de gravedad.

EN EL EXTRANJERO

PARIS, 22.—La situación continúa revolucionaria en la mayoría de las redes ferroviarias. Son numerosas las redes en las que la huelga ha sido acordada para el martes próximo.

BERLIN, 22.—El «Deutsche Allgemeine Zeitung» dice que el estado de sitio queda mantenido en Baviera, Silesia y Prusia Oriental, así como en Sajonia, por ser de temer movimientos sediciosos. También en la cuenca del Ruhr seguirá en vigor por temerse igualmente los movimientos comunistas.

Martinez Campos, requirieron el auxilio de la fuerza pública para que custodiase un carro que llevaba pan al Asilo.

Los pobres recogidos en este establecimiento no comían pan hace tres días.

En la calle de Calatrava, un grupo intentó agredir a los guardias. Fué detenido Antonio Fernández.

En la plaza del Ángel se promovió un gran escándalo, practicándose una detención.

La Guardia civil tuvo que dar una carga en la calle de Hermsilla, para impedir el saqueo a una tahona.

LUNAS ROTAS

Un individuo arrojó una piedra contra el escaparate de la pastelería establecida en la calle del Pozo, número 7. La luna quedó hecha añicos; desolado el individuo, dijo llamarse Mariano Roca Expósito.

También fué rota por dos sujetos que se dieron a la fuga, la luna del escaparate de la farmacia de la plaza de Provincia, número 4.

A pedradas fué rota una luna de la farmacia de Santa Cruz, sita en esta plaza.

De igual forma fué rota otra luna de la tienda de ultramarinos de la calle de Claudio Coello, 9, propiedad del director de la fábrica La Fortuna.

El autor del hecho, Cirilo González Bailín, fué detenido.

En otra tienda de ultramarinos, sita en Concepción Jerónima, 1, unos desconocidos rompieron una luna de una pedrada.

UN DETENIDO

Por apoderarse de seis sacos de trigo en los muelles de la estación del Mediodía, fué detenido Nicolás Vázquez Sanz, de veintisiete años.

DICE BERGAMIN

Se abrirá la «Panificadora»

El señor Bergamín manifestó a media noche a los periodistas que poco tenía que añadir a las noticias facilitadas después del Consejo. Han terminado—dijo—las negociaciones que se seguían sin haberse llegado a un acuerdo, por lo cual es de suponer seguirá la huelga. Hoy ha aumentado el pan. De los puntos se han traído 15.000 kilogramos de pan y la producción en Madrid ha sido de 200.000 kilogramos.

El Ayuntamiento ha pedido, y le ha sido concedida, autorización para poner en movimiento la fábrica de la Panificadora Popular Madrileña, que podrá dar una considerable cantidad de pan necesario para el consumo de la ciudad.

En Barcelona y Valencia grupos de obreros han vuelto el intento de provocar el cierre.

En Valencia se intentaba se declarara en huelga los cargadores del muelle, pero no se logró.

Hablando de la huelga del ramo de construcción, dijo el ministro que ésta se entra dentro de la ley, pues persigue una finalidad económica. De las tres peticiones de los obreros de la construcción, la referente al régimen de jornales en caso de accidente y la que tiene a que no se descuenta para el cobro de jornal el tiempo que el obrero invierte en tareas conexas, me parecen razonables, sin que esto signifique prejuzgar la cuestión. La tercera petición se refiere a aumento de jornales.

LOS ALBAÑILES

A la huelga el lunes

La representación de los obreros albañiles celebró ayer por la tarde una entrevista con el alcalde, quien les llamó para ver el modo de evitar que estalle la huelga en este oficio, que precederá a la general del ramo de construcción, y que ésta anunciada para mañana.

En esta reunión los obreros dieron cuenta de las peticiones hechas a la clase patronal, consistentes en un 25 por 100 de aumento sobre los jornales, a las cuales, después de cinco semanas, no han recibido contestación. En un grupo de albañiles que está no obedece, como se ha dicho, a un plan revolucionario, sino al deseo de conseguir una nueva mejora, que permita un mayor desahogo en las necesidades de la clase obrera de albañiles.

El conde de Limpia prometió llamar a la clase patronal e interceder en favor de una solución, y pidió a los obreros que esperasen el resultado de esta gestión antes de declarar el paro.

Los obreros se negaron rotundamente a esta petición. Por lo tanto, de no llegarse a una conciliación en el día de hoy, lo que, por nuestras impresiones no parece probable, mañana comenzará la huelga de albañiles.

OTRAS HUELGA

EL RAMO DE ALIMENTACION

Los dependientes del ramo de Alimentación, cuyos oficios de huelga han sido ya admitidos en la Dirección de Seguridad, han holgado ayer en número algo mayor, siendo varias las tiendas en las que no han acudido al trabajo.

De no resolverse antes el conflicto, no operarán el plazo legal.

LOS OBREROS CARREROS

También los obreros carreteros del ramo de transportes empezarán hoy la huelga, que han acordado por no haber recibido contestación a las peticiones de aumento de jornal que hicieron a las empresas y patronos.

DE ABASTECIMIENTOS

Harina, aceite y arroz

El señor Rodríguez Viguri ha manifestado que tiene redactados dos circulares regulando el reparto del arroz y el aceite de tasa, en las cuales se concede preferencia a las cooperativas y despachos regulares.

La cantidad de arroz de que se dispone, asciende a 7.500 toneladas, y de ellas hay para Madrid 900.

Dice que va llegando harina para el consumo de Madrid, cuyo reparto irá mejorándose, si bien este asunto, no corresponde a él, sino al Gobierno civil.

La herencia del Zar

LONDRES, 22.—Los bienes que poseía el Zar de Rusia en Inglaterra se elevan a 500 libras esterlinas. Habiendo declarado juramento la gran duquesa Yenia Alexandrovna que el Zar fué muerto en Ekaterinopolav en 16 de junio de 1913, ha sido autorizada a administrar los bienes sucesorios dejados en Inglaterra por el difunto zar.

EL SEÑOR D. Nicolás de Urriaga y Cantero Marqués de San Nicolás Ha fallecido el 23 de mayo de 1920 a las dos y media de la madrugada Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P. Su director espiritual, su desconsolada hermana, doña Teresa; sobrinos, don José y don Gonzalo Rivera, don Enrique, doña Pilar, don Roberto, doña María, doña Mercedes, doña Isabel, doña Concepción y don Emilio Irigoyen; sobrinos políticos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el lunes 24, a las diez y media de la mañana, desde la casa mortuoria, Carrera de San Jerónimo, 42, al cementerio de la Sacramental de San Isidro. El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el coche. No se reparten esquelas.



LA SEMANA FRANCESA

Se inaugura la "Villa Velázquez,"

Con objeto de que sirva de albergue y escuela a los artistas franceses que vengan a estudiar las artes y costumbres españolas...

había de colocarse con la primera piedra. Firmaron el acta su majestad el Rey, la Reina, y demás personas de la real familia...

BIRSORO DEL REY

En la mañana del día 19 se celebró en francés el birsorio del Rey...

REUNION DE SECCIONES

En el Centro de Estudios Históricos se reunieron en pleno las secciones de Asuntos comerciales y de cuestiones pedagógicas...

UNA CONFERENCIA

En la cátedra del Ateneo dió su enérgica conferencia el presidente de la Asociación de escritores franceses Mr. Harcourt...

PARA HOY

A las seis. Te en el Ayuntamiento. A las siete. Conferencia de órgano por Mr. Wider en Nuestra Señora de la Almudena...

BIBLIORAFIA

.. Tierra y Abonos: por Conrado Granell. Obra interesantísima de verdadera utilidad por su carácter eminentemente práctico...

Obra importantísima

Se ha puesto a la venta el libro sensacional Los prodigios de Lilliput a la luz de la Teología y de la Ciencia, por el padre Urbano, dominico, lector de Teología y doctor en Ciencias físicas...

BOAS PLUMA

GRAN SURTIDO DE S A 100 PREZAS LA PELETERIA DE MODA Colegiata 2 y 4, teléfono 25-24 M.—Madrid

El azufre marca GALLO

ES EL MEJOR

LA COLOCACION

Las personas reales y el elemento oficial se dirigen a una tienda de campaña, en la que, sobre una mesa con tapiz de terciopelo rojo, estaba el acta que

COTIZACIONES DE BOLSAS

BOLSA DE MADRID 5 por 100 Interior.—Serie F, 72,10; 7, 72,20; D, 72,30; G, 72,35; B, 72,30; A, 72,35; G y H, 72,35. Cuentas provisionales.—Serie F, 72,15; D, 72,15; G, 72,15; B, 72,15; A, 72,15; Diferentes, 72,20. 4 por 100 Exterior.—Serie F, 82,75; E, 83,75; D, 83,80; G, 83,80; B, 83,80; A, 83,80; G y H, 83,80; Diferentes, 83,75. 5 por 100 Amortizable.—Serie A, 81,5; B, 81,5; C, 81,5; D, 81,5; E, 81,5; F, 81,5; G, 81,5; H, 81,5; I, 81,5; J, 81,5; K, 81,5; L, 81,5; M, 81,5; N, 81,5; O, 81,5; P, 81,5; Q, 81,5; R, 81,5; S, 81,5; T, 81,5; U, 81,5; V, 81,5; W, 81,5; X, 81,5; Y, 81,5; Z, 81,5. Obligaciones.—Compañía Naval, 6 por 100, 103; Alianzas, primera, 281; Idem segunda, 218; Ciudad Real, 92,55; Nortes, segunda, 66; Asturias, primera, 64; Rio Tinto, 100,95; Peñarroya, 108. Moneda americana.—Marcos, 14,80; Francos, 48,80; Idem suizos, 166,85; Idem japones, 45,00; Libras, 23,02; Dólar, 5,98; Liras, 88,80; Escudo portugués, 1,00; Peso argentino, 2,48; Florín, 8,93; Corónas, 8,40. BOLSA DE BARCELONA Interior, 72,50; Exterior, 83,60; Amortizable, 81,50; Nortes, 81,50; Alianzas, 66,00; Francos, 44,00; Libras, 23,01.

BOLSA DE BILBAO

Alto Hospicio, 292; Felguera, 139 (apal); Explosivos, 320; Reineria, 580; Papelera, 161; Banco Vizcaya, 1.285; V. Ibañeta, 516; Unión Minera, 1.118; Sota, 6,84; Nervión, 2,75; Unión, 1,020; Guipuzcoana, 605; Elcano, 240; General, Navagación, 476.

BOLSA DE BARCELONA

Interior, 72,50; Exterior, 83,60; Amortizable, 81,50; Nortes, 81,50; Alianzas, 66,00; Francos, 44,00; Libras, 23,01.

Mermeladas ALFRED HILL

Fábrica en nombre Alfred Hill. Fábrica de mermeladas Las Palmas, Alicante.

MARQUES DE REAL TESORO JEREZ Y CONACS

P. E. C. FEMINGHAM ENGINEERING COMPANY (S. A.) Aluminio, aceros, maquinaria eléctrica, etc., tranvías, ferrocarriles. MADRID.—ALFONSO XII, 24

AGUAS DE CABREIROA

CASA REAL. Telegrama de Deschanel. El Rey recibió en audiencia al Sr. Deschanel, Embajador de Argentina, el ministro de Estado en la Argentina y a la comitiva de Gavía. El presidente de la República francesa ha enviado al Rey un telegrama de felicitación con motivo de la inauguración de la Villa Velázquez.

SUCESOS

ATROPELLO. En la calle de Alcalá, frente a la del Marqués de Cubas, un «autob» del Centro de Hijos de Madrid atropelló a doña Victoria Ripall, de sesenta años, que sufrió graves lesiones. ACCIDENTE. Entre un tranvía y un carro fueron cogidos mister Vidier y su esposa, María Rotoumay, ambas de sesenta años, resultando las dos con lesiones de pronóstico reservado. CAIDA. De la trasera de un coche, dando lugar a un accidente, se cayó Pedro Fernández Navarro, de siete años, fracturándose el fémur derecho. ROBO. Unos ladrones penetraron en la casa número 28 de la calle de Meléndez Valdés, finca colindante con el hotel número 27 de la calle de Blasco de Garay, robando 14 gallinas y ocho palomas, propiedad de un inquilino de la primera casa, y 22 gallinas de otro del hotel. FURTO. Ha sido detenido Enrique Barbadiño Santiago, de veintiseis años, con domicilio en Alcalá, 166, porque hurtándose periodista había cometido en varias ocasiones actos reprobables. BODAS. Ha tenido lugar el enlace de la preciosa señorita Carmen de la Cuesta Rensch con el joven don José Bernaldo de Quirós. Los padrinos de la boda fueron don Argüelles, madre del contrayente, y don Segundo de la Cuesta, padre de la desposada. Concurrieron como testigos por la novia, el marqués de Campa, don Rogelio, don Joaquín de la Cuesta y don Francisco Bernal, y por el novio, el Sr. presidente del Consejo de Estado, señor Navarro Revoredo; el marqués viqués de Castellón, don Enrique Díaz Ordóñez y el Sr. don de Velli. Desposó muchas felicitaciones a las señoras de Bernaldo de Quirós, que viajaba, con a su posición en Alcalá del Fresno. Se ha verificado también el matrimonio de la encantadora marquesita de Luque con don Sánchez Tirad. Los desposados el señor Obispo de León. Asistieron como padrinos, la madre del contrayente y el Sr. don Juan de la desposada, don José Luque Palma. Reciben los marqueses de Luque numerosas felicitaciones.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Fallecimiento. En Aguilar de Campo (Palencia) ha fallecido su tributo a la muerte el señor don Gregorio Ruiz y Ruiz. Realizan augusto sepelio póstumo sus hijos, don Augusto, don Mariano y don Paula, e hijos políticos, don Leoncio Donat, don Hermosillo Ruiz de Lobera y don Esteban Rodríguez, y demás deudos. Entierro. Ayer tuvo efecto el de la señorita María Luisa Navas Beque. Contaba diez y seis años. Asistió al sepelio una distinguida concurrencia. Acompañamos en su legítima pena a los señores de Navas (don Miguel) por el fallecimiento de su única hija, en quien tenían cifradas sus ilusiones. Homenaje. El martes 25 hace diez años que se celebra la infancia don Juan representó tan dignamente a España en Buenos Aires en las fiestas del Centenario Nacional. Con otro motivo en sus días, a las seis de la tarde, tendrá lugar en el hotel Ritz una brillante recepción, a la que asistirán la infancia de la gran granada de la sociedad aristocrática, política, artes, letras, música, etc., invitadas por el embajador de la República Argentina en Madrid. Nacimiento. Ha sido elegido secretario del gobierno de la Real Hermandad del Refugio, nuestro querido amigo don Ricardo Díaz Meri. Alumbramiento. La distinguida comadre de ustedes que, rido amigo don Luis Jover ha dado a luz con felicidad un robusto niño, quien en la pila bautismal recibirá los nombres de Manuel Luis Marín. Reciben los padres del recién nacido numerosas felicitaciones. Bodas. Ha tenido lugar el enlace de la preciosa señorita Carmen de la Cuesta Rensch con el joven don José Bernaldo de Quirós. Los padrinos de la boda fueron don Argüelles, madre del contrayente, y don Segundo de la Cuesta, padre de la desposada. Concurrieron como testigos por la novia, el marqués de Campa, don Rogelio, don Joaquín de la Cuesta y don Francisco Bernal, y por el novio, el Sr. presidente del Consejo de Estado, señor Navarro Revoredo; el marqués viqués de Castellón, don Enrique Díaz Ordóñez y el Sr. don de Velli. Desposó muchas felicitaciones a las señoras de Bernaldo de Quirós, que viajaba, con a su posición en Alcalá del Fresno. Se ha verificado también el matrimonio de la encantadora marquesita de Luque con don Sánchez Tirad. Los desposados el señor Obispo de León. Asistieron como padrinos, la madre del contrayente y el Sr. don Juan de la desposada, don José Luque Palma. Reciben los marqueses de Luque numerosas felicitaciones.

Exposición del Diccionario Enciclopédico en BILBAO: Majestic Hall Gran Vía, 34

Exposición del Diccionario Enciclopédico en SANTANDER: Bazar X Blanca, 8

Exposición del Diccionario Enciclopédico en LA CORUNA: Papelería Ferrer Real, 61

Desearnos manifestar nuestro reconocimiento a las acreditadas casas por cuya amabilidad es posible examinar el Diccionario Enciclopédico en Bilbao, Oviedo, Gijón, La Coruña, Vitoria, Santander, e invitamos cordialmente a los lectores de estas localidades a visitarlas y examinar la obra a su gusto. Cuantos han diferido hasta ahora llevar a la práctica sus propósitos de adquirir el Diccionario Enciclopédico deben tener presente que nuestra oferta a precio económico alcanza sólo a un número limitado de ejemplares, 700 de los cuales han sido ya entregados, y aprovechar la ocasión para escoger la encuadernación preferida y hacer sus pedidos directamente en el local de la Exposición. Bastan 25 pesetas para recibir los 88 volúmenes, y no es necesario hacer pago alguno hasta después de treinta días de recibirlas. No necesitamos recordar a los lectores de Madrid, que tanto nos favorecen, que nuestra Exposición sigue abierta en Fernánfór, 6, donde tenemos ejemplares en las varias encuadernaciones.

Exposición del Diccionario Enciclopédico en GIJÓN: Bazar Piquero

Exposición del Diccionario Enciclopédico en VITORIA: Viuda e Hijos de J. Linacero Barreras, 8

Exposición del Diccionario Enciclopédico en OVIEDO: Bazar Piquero

Del 15 de junio al 30 de septiembre estará abierto al público el GRAN HOTEL DEL BALNEARIO. Detalle de todos los adelantos modernos y un hermoso parque. El viaje de Ormaiztegui a Vitoria se hace en cómodos automóviles. Especialidades sus aguas para los cálculos hepáticos y nefríticos, enfermedades del riñón y vejiga, cólico, hígado, diabetes, artrismo y gota. Informes: CONDE DE ARANDA, 8.—MADRID.

POLICIA Y GUARDIA CIVIL

Para los que fallezcan en actos del servicio

La «Gaceta» publica la reciente ley que establece que para los efectos de pensión a que se refieren la ley de 29 de junio de 1916, se considerarán como fallecidos en acto de guerra a los militares e individuos de la Guardia civil que fallezcan en virtud de sus actos del servicio de guerra, o por heridas recibidas durante el, o en consecuencia, después de sus familias, sin considerarse al ocurrir el hecho que produjera el suceso al hecho. También publica la resolución del Cuadro de Puntos, en virtud de la cual, adquirirá los derechos de pensión las viudas y huérfanos de los militares que fallezcan en acto de guerra, y los huérfanos de los militares que fallezcan en acto de guerra, o por heridas recibidas durante el, o en consecuencia, después de sus familias, sin considerarse al ocurrir el hecho que produjera el suceso al hecho. El Abate PARI. Cuante Varadé. Participa a su distinguido clientela el despacho de la calle de Alcalá, 60, en la trasladada a la calle del Caballero de Francia, 60 (Gran Vía), Edificio de La Unión y El Fénix Español. Banco de Castilla. Sociedad Anónima fundada en 1871. MADRID.—INFANTES, 11. AGENCIA A. SERRANO, 24.—AGENCIA EN GIJÓN. Capital: 2.500.000 pesetas. Reservas: 1.100.000 pesetas. Ordenes de compra y venta de valores en las Bolsas de España y extranjeras. Cobro de cupones españoles y extranjeros. Descuento de cupones de Interior y Amortizable. Préstamos sobre valores. Ciro, cartas de crédito y ordenes telegráficas de pago sobre España y extranjero. Cobro y descuento de letras, y toda clase de operaciones con interés anual de: Cuentas corrientes con interés anual de 2 y medio por 100 a la vista, 3 por 100 a tres meses y 4 por 100 a seis meses. Horas de Caja: En el Banco, de 10 a 2. En la Agencia A. de 10 a 2 y de 4 a 6. PASTILLAS DE CAFE CON LEON DE LOS PIRINEOS. FABRICA EN GUBANICA (VIÑATA).

¡EUREKA! Es el mejor calzado de España y el más barato en su clase. Nicolás María Rivero, 11.

NA-KITON. Es el nuevo aparato hectográfico para obtener rápidamente hasta 50 excelentes copias de cualquier escrito o dibujo a mano o a máquina fabricado a base de pasta gris que puede lavarse. Precio, 21 pesetas. Para envíos por ferrocarril agregar dos pesetas. L. ASIN PALACIOS. PRECIADOS, 28. MADRID.

¡Yo estoy satisfecho de la vida! desde que no he vuelto a padecer de Estómago gracias al uso del DIGESTÓNICO.

TRAJES PALARES ALFONSO LOPEZ. Centro de San Jerónimo, 18. Es casa preferida por sus condiciones. LA IBERIA. Buñuelos, etc. PARA PRIMERA COMUNION. Tercera vez, más nueva modelo en Recuerdo de San Jerónimo, 18. EL ARCA DE NOE. COMEDIERA, 24, 26.

Escuelas y maestros

ASOCIACION DE MAESTROS DE LAS ESCUELAS NACIONALES DE MADRID

Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria el 23 de mayo, a las nueve y media de la mañana, en el Instituto de San Isidro para tratar de un comunicado que publicó «El Sol» el 6 del actual.

A. P. DE PALENCIA

Se convoca a todos los maestros nacionales de esta provincia a las sesiones que esta Asociación ha de celebrar el día 23 del actual, empezando la primera a las once de la mañana de dicho día.

ESPECTACULOS

LOS DE HOY

REAL.—A las 10, Orquesta Sinfónica. Terceza festival bajo la dirección del señor Arbo.

lón; a las 6,30, Pepe Conde; a las 10,30, La conquista de la Gloria. REINA VICTORIA.—A las 4, El as...

PLAZAS DE TOROS

MADRID.—A las 4,30. Seis toros de don Victoriano Angosto para Francisco Madrid, Nacional y Valencia.

LOS DE MAÑANA

COMEDIA.—A las 10,15. EL INFANTA ISABEL.—A las 7, El segundo marido; a las 10,30, La tragedia de la Viña y; Si fuera por un hombre!...

VIDA RELIGIOSA

Día 23.—Domingo.—Dominica de Pentecostés.

La Aparición de Santiago el Mayor, apóstol. Santos Desiderio, Obispo y mártir; Antón, Obispo; Eutiquio y Florencio, monjes, y el beato Andrés Bobola, de la Compañía de Jesús, mártir.

Catedral.—A las nueve y media, misa conventual, con sermón, predicando el muy ilustre señor Magistral.

Capilla Real.—A las once, misa solemne. Parroquia de San Ginés.—Empieza la novena de la Corte de María.

Parroquia de San Ildefonso.—Por la tarde, a las seis y media, ejercicio en honor de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, con manifiesto y sermón, por el señor Faura, y reserva; a las ocho, ejercicio de las flores.

Parroquia de San Sebastián.—Termina la novena a Nuestra Señora de la Misericordia. A las diez y media, misa solemne, con sermón, predicando el señor Carrillo (don Amadeo); a las seis y media, ejercicio, con Su Divina Majestad manifiesto, y sermón, por el mismo señor; reserva y procesión por las calles de la feligresía.

Parroquia de la Almudena.—A las diez, misa solemne, con sermón, por el señor cura, y continuación del himno «Veni Creator Spiritus».

Parroquia de San Marcos.—Por la mañana, a las diez, misa solemne, con sermón. Por la tarde, a las cinco, termina la novena a Santa Rita, con manifiesto y sermón, que predica don José Suárez.

Parroquia de San José.—Novena a Nuestra Señora del Amor Hermoso. Por la mañana, a las diez, misa cantada, con sermón, que predica don Leocadio Lobo. Por la tarde, a las siete, los ejercicios de la novena, con manifiesto y sermón, que predica don Eugenio Redondo, y el lunes don Joaquín Lázaro.

Parroquia de Santa Bárbara.—Por la mañana, a las ocho, misa de comunión para la Congregación de San Luis Gonzaga y Nuestra Señora del Pilar.

Parroquia de San Jerónimo el Real.—A las siete, explicación del Santo Evangelio; a las nueve, misa de los niños de la Catequesis; a las once, la solemne, con sermón; a las tres, catequesis.

con manifiesto y sermón, que predica hoy el señor Galera, y el lunes el señor Campos.

Descalzas Reales.—A las diez, misa cantada.

Religiosos de la Encarnación.—A las nueve, exposición de Su Divina Majestad, tercia y misa solemne, en la que predicará un padre agustino, y reserva.

Escuelas del Sagrado Corazón (paseo del General Martínez Campos).—A las doce, misa con explicación del Santo Evangelio, por don Tomás Minuesa.

El Salvador y San Luis Gonzaga.—A las ocho, misa con explicación moral del Santo Evangelio; a las once y media, misa y explicación exegética.

María Auxiliadora.—Novena en honor de su Titular. Por la mañana, misas rezadas desde las cinco y media hasta las nueve. Por la tarde, a las seis y media, exposición, rosario, novena, sermón, que predica don Emilio Ruiz Muñoz, y reserva.

Mardalita (Cortales, 114).—A las seis, rosario, ejercicio de las flores, salve y despedida.

Reparadoras.—Termina la novena a María Reparadora. A las siete, misa conventual; a las ocho, la de comunión para todas las Congregaciones de María Reparadora, con plática; a las cinco, ejercicios, con sermón, por el señor Navarro; bendición y reserva.

Olivar.—Cofradía de la Beata Imelda. A las nueve, misa de comunión; a las cuatro, ejercicios.

Novena a Nuestra Señora del Sagrado Corazón. A las ocho, misa y novena; a las diez, misa solemne, con exposición y ejercicio de la novena. Por la tarde, a las diez, la cantada, predicando el padre López Frutos, escolapio. Continúa la novena a la Santísima Trinidad, predicando, a las seis, el señor Vázquez Camarasa, y reserva.

Catalavas.—A las nueve, misa de comunión para los caballeros de las Ordenes militares.

Cristo de la Salud.—Empieza la novena a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. A las once, misa solemne, con Su Divina Majestad manifiesto; a las seis, ejercicio, con sermón, por el padre Ramonet, y reserva.

Consolación.—Continúa la novena a Santa Rita. A las nueve, exposición de Su Divina Majestad, y a las cinco y media, ejercicios, predicando los reverendos padres Hompanera, Gutiérrez, Monjas y Conde, respectivamente.

Comendadoras de Santiago.—A las seis de la tarde, solemne función a la Santísima Virgen, con Su Divina Majestad manifiesto; sermón, por el señor Benedito; reserva, letanía y salve.

Concepcionistas de San José (Sagasti).—A las nueve, tercio y misa cantada.

Corpus Christi.—Mes de María. Por la tarde, a las cinco y media, los ejercicios, por el padre Monjas, agustino, y reserva.

San Manuel y San Benito.—Termina la novena a Santa Rita de Cádiz. A las diez, misa cantada y bendición papal; a las seis y media, ejercicio de las flores y sermón. San Francisco el Grande.—A las nueve, misa solemne, con sermón, predicando el señor Faig.

Santo Domingo el Real.—A las ocho, misa de comunión para la Cofradía de Animas; a las seis y media, ejercicio, con exposición de Su Divina Majestad, y sermón, predicando el padre Vigil.

Día 24.—Lunes.—Nuestra Señora del Auxilio de los cristianos. Santos Juan Francisco de Regis, de la Compañía de Jesús; Robustiano, Melacio, Juan de Prado y compañeros mártires, y Santos Marciana Afís y Susana, mártires.—La misa y oficio divino son de la Feria segunda infraoctava, con rito doble de primera clase y color escarlatado.

Adoración Nocturna.—San Ramón Nono.

Ave María.—Igual que ayer.

Carmen.—(Cuarenta Horas).—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne; continúa la novena de la Santísima Trinidad; a las seis, ejercicio, con manifiesto y sermón, por el señor Vázquez Camarasa, y procesión de reserva.

Cristo de San Ginés.—Al toque de oraciones, ejercicios, con sermón, predicando al señor Benedito.

María Auxiliadora.—Termina la novena a su Titular. Por la mañana, a las ocho, misa de comunión; a las diez y media, misa solemne, con asistencia pontificia del señor Obispo de Sión, y sermón, que predica don Emilio Muñoz. Por la tarde, a las cinco, termina el mes de su Titular, conferencia reglamentaria a los cooperadores salesianos, por el mismo predicador de la mañana, y bendición solemne con Su Divina Majestad.

Acto seguido se organizará la procesión con la venerada imagen de María Auxiliadora, que recorrerá las siguientes calles: ronda de Atocha, calle de Valencia, plaza de Lavapiés, calle de Argumosa y ronda de Atocha, hasta la iglesia.

Perpetuo Socorro.—A las cinco, junta general de celadoras de la Archicofradía del Perpetuo Socorro.

ARCHICOFADIA DE LA GUARDIA DE HONOR Centro del S. O. y San Francisco de Borja El viernes día 23, a las cuatro de la tarde, junta general de celadoras. (Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

Imprenta de EL DEBATE Caños, 4

EL SEÑOR D. Vicente, Alberti Sánchez BUSTAMANTE ENTREGÓ SU ALMA A DIOS el día 22 de mayo de 1920 a los cincuenta y nueve años de edad. Habiendo recibido los Santos Sacramentos R. I. P.

LINIMENTO GENEAU 44 años de éxito. Marca de FUEGO. No mas Pieladuras. Paris, 165, Rue St-Honoré y todas Farmacias.

AGUA DE BORINES. Agua digestiva. Útil para. Diabéticos. Infecciones gastrointestinales. Útil para las de mesa por la digestión.

PARA LA TOS y catarro de garganta y bronquios. Caramelos pectorales Canaro (alcaucilto y pino). Desinfectan la boca y aparato respiratorio. Caja, 25 y 70 céntimos. En farmacias y droguerías. Laboratorio, Abada, 4, Madrid.

Instalaciones eléctricas. Las, Teléfonos, Timbres, Pararrayos, etcétera. Oficina técnica. L. Ramil rez. Coloreros, 5 (próximo a Mayor). Teléfono número 166 N.

OCASION de PIELES. Renard blanco, fumé, croisé, puntilla, Sitka, azul, argente, estolas, cuellos, capas, echarpes, liguero de una casa de París. Salidos Gran Via, Caballero de Gracia, 50.

EL NIÑO Hermenegildo García Llorenta. Ha subido al cielo el día 22 de mayo de 1920 A los dos años y medio de edad. Q. G. H. Sus afligidos padres, don Hermenegildo y doña Jenara; hermanos, Sofía; abuelos, tios, primos y demás parientes. TIENEN el sentimiento de participar a sus amigos tan sensible desgracia, y les ruegan se sirvan asistir a la conducción del cadáver, que se verificará hoy 23 del corriente, a las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Felipe IV, número 5, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que recibirán señalado favor. El acompañamiento se despide en el cementerio. No se reparten esquelas. Se suplica el coche. Pompas Fúnebres, Avenida de Pidalver, 15.

Jerónimo Farré Gamell Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina. Hernias (quebraduras), aun las más antiguas y voluminosas, incluso las crónicas consecutivas a la operación de las mismas. DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES, se curan o se corrigen, según sea la afección, con nuestro sistema especial. La necesidad de la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado, han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos. APARATOS ESPECIALES de nuestra invención, para el riñón móvil y para el doloroso levo de la matriz. Piernas artificiales sin tutores laterales de metal y con pies de caucho. Este aparato es el más perfecto de toda clase de entacos, piezas y resortes capilares. Imitan los movimientos del pie natural. PATENTE DE INVENCION en las principales naciones del mundo. Horas: de 11 a 1 y de 4 a 6 GABINETE ORTOPÉDICO Calle de Juan de Mena, 23, 1.º-Madrid. Enviamos gratis a médicos y a particulares que nos hagan PREGUNTAS Y CUESTIONES ENLAZADAS CON SU TRATAMIENTO y toda clase de detalles respecto a los demás aparatos de nuestra invención.

EL SEÑOR Don Gregorio Ruiz y Ruiz Falleció en Aguilar de Campóo (Palencia) El 19 de mayo de 1920 Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad a la edad de noventa años R. I. P. Sus afligidos hijos, doña Ángela, don Mariano y doña Paula; hijos políticos, don Leoncio Donoel, don Ildefonso Ruiz de Lobera y doña Escolástica Rodríguez; nietos, nietos políticos, sobrinos y demás parientes y amigos, PARTICIPAN tan sensible pérdida y ruegan le encomienden en sus oraciones, por lo cual recibirán especial favor.

ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE LA SEÑORA Doña Antonia Varela y González Viuda de Estringana Que falleció el día 13 de mayo de 1920 A LOS SETENTA Y DOS AÑOS DE EDAD. Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P. Sus desconsoladas hijas, doña Josefa (viuda de Rodríguez), doña María de la Concepción, doña María Antonia; hijos políticos, don Vicente García Mustieles y don Manuel Díaz Yáñez; su nieto, Sol; hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y albaceas testamentarios, SUPPLICAN a usted la tenga presente en sus oraciones. La exposición de Su Divina Majestad y todas las misas que se celebren el día 24 del presente en la capilla del Santísimo Cristo de la parroquia de San Ginés serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Las misas gregorianas empezarán el día 23 del actual, a las once de la mañana, en la capilla de San Antonio de la parroquia de Santa Cruz, e igualmente la misa de once que se celebrará todos los meses el día 13 en el mismo altar. Los excelentísimos e ilustrísimos señores Obispos de Madrid, Alcalá y Sión han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Ajuria y Aranzabal (S. A.) Vitoria FABRICAS EN VITORIA Y ARAYA 24 Sucursales en las principales regiones agrícolas MADRID: PRINCIPE, 18 Y 20 SEGADORA ATADORA MASSEY - HARRIS, la mejor del mercado GAVILLADORAS, GUADANADORAS Y TODO EL AFAMADO MATERIAL MASSEY-HARRIS Arados de vertedera fija y giratoria HISPANOS, IDEALES.—Brabants, etcétera, etcétera.—Gradas.—Cultivadores.—Desterronadoras, etcétera. Hilo SISAL LEGITIMO.—Trilladoras RAMSOMES.—Aventadoras y cribadoras.—Trillos rotativos patentados y de sierras. SEMBRADORAS, BOMBAS PARA TODOS LOS USOS Y TODA CLASE DE MAQUINARIA AGRICOLA Y VINICOLA TRACTORES TIPO TANQUE MARCA RENAULT Y TITANES 10/20 Y 15/30 H. P.

PHILIPS ARGA PHILIPS ARGA PHILIPS ARGA PHILIPS ARGA PHILIPS ARGA PHILIPS ARGA LA PREFERIDA DEL HOGAR LLENA DE GASES ARGON PREFERIDA EN TODAS PARTES LA DE LA LUZ MAS BRILLANTE DOBLE LUZ A MEDIO COSTE REPARO IGUAL DE LUZ Perderá usted mucho dinero, y tendrá usted mala luz, no renovando sus lámparas por las modernas PHILIPS ARGA o PHILIPS 1/2 watto Al por mayor: ADOLFO HIELSCHER. Madrid. Marqués de Cubas, 10. Almacenes de material y maquinaria eléctrica. BARCELONA. CALLE MALLORCA 195

# LA ECONOMIA DEL HOGAR

la conseguirá Vd. haciendo sus compras en los siguientes establecimientos.

**Dámaso Mengod**  
"LA PANCHITA"  
Comestibles finos. Especialidad chocolates elaborados a brazo  
Serrano, 98.-Teléfono S. 454

**LA POUPEE**  
Corsetería  
Arenal, 22 duplicado  
Corsets de lujo económicos  
Especialidad corsets sobre medida.

**TRAJES PARA NIÑOS**  
Casa Salamanca  
Toledo, 17

**Sellos de caucho**  
Fuentes, 7.  
Teléfono, 415-M

**La Bandera Mercantil**  
Magdalena, 2  
En camas y muebles la casa más económica

**Melocito Sana**  
Carpintería  
Especialidad en toda clase de trabajos. Solidas y económicas.  
Baños de Lallo, n.º 6.

**ALMACEN DE**  
Nipargatas y Cordelería  
Exportación a provincias  
**José Andión**  
Proveedor del Ejército.  
Casa fundada en 1881.  
Teléfono 4388 y 1642  
Corredera Alta, 12, sucursal,  
Toledo, 62. Madrid.

**MOLINODECHOCOLATE**  
**EL INDIO**  
Casa fundada en 1847  
Luna, 14. Madrid. Tel. 32-15.  
**PABLO RUIZ**  
Especialidad en chocolates y café.

**SAN ANTON**  
Fábrica de velas de  
José Alonso Sánchez  
**MIEL PURA**  
Hortaleza, 116.  
Teléfono M. 42-86

**LINOLEUM, ARTICULOS DE LIMPIEZA**  
Brillo Sol (Para pisos).  
Navajo y Velázquez  
Hortaleza, 51. Tel. 12-33.

**FRUTOS COLONIALES**  
Café, Té y Chocolates elaborados a brazo.  
Proveedor universal  
Viedo de Suesca: de Villavieja  
Toledo, 65  
Teléfono, 444. MADRID.

Muebles de lujo y económicos  
Fábrica de Camas de Hierro y Bronce  
A. Mercader, Atocha, 8 y 10

**Compro alhajas, oro, platino y plata.**  
**Tasador autorizado**  
Joyería: Plaza Mayor, 23  
Esquina a Ciudad Rodrigo.

**ALMACEN DE MERCEMERIA**  
**JUAN VERA**. Toledo 79  
Medias, Corsets, Abanicos, Bolsillos, Boas, Plumás, Capas, Marabu, Corbatas.  
Precios baratísimos.

**Casa Lorenzo Lahera**  
Serrano, 32 y Goya, 4  
Teléfono, 11-05 S.

**Productos alimenticios.**  
Géneros de absoluta garantía. Precios muy económicos. Esta casa no tiene sucursales.

**MANUEL LORITE**  
Mantas, estameñas, géneros de punto, artículos para obras pladadas.  
4, Latoneros, 4.

**COMESTIBLES FINOS**  
Chocolates y Cafés  
Marca "El Submarino."  
**MODESTO MUÑOZ**  
Fernando VI, 11. Tel. 62-61 M. MADRID

**MUEBLES DE LUJO Y ECONOMICOS**  
Precios de liquidación  
Alcobas, Comedores, Despachos, y Salones  
Tapicería. Hortaleza, 122

**MATEQUERIA**  
Comestibles finos  
**SALVADOR SEVILLANO**  
Alcalá, 86. Tel. N. 929-Madrid.  
Casa especial en quesos y mantecas. Vinos y licores. Especialidad en embudidos de Salamanca fabricados en su casa.

**CASA ESPECIAL EN COMESTIBLES FINOS**  
Embudidos de Salamanca  
Vinos y licores  
**Hipólito Sevillano**  
Alcalá, 75. Tel. 13-30 S.

**El Corset de Oro**  
Elegancia y economía  
**Sobrinos de Codes**  
60, Fuencarral, 60  
(Frente a calle Colón)

**Coloniales**  
**IZAGUIRE Y PEREZ**  
Casa Central:  
Calatrava, 2  
Teléfono, 26-20 M.

**DOMUS AUREA**  
FUENCARRAL, 39 Y 41



**SUCURSALES**  
Luna, 6; Luna, 9 y Tudescos, 44  
Teléfono, 25-74

**BRILLO ESPEJO**. Lo mejor para pisos y muebles. Venta en todas partes. Hortaleza, 122.  
Teléfono 81 98.  
**Almacén Artículos Limpieza**

**SUCURSALES:**  
Santa Isabel, 34. Teléfono M. 1353  
Atocha, 78. 1194  
Calle de Toledo, 29. 1329  
Luna, 2. 1510  
Calatrava, 81. 70  
León, 28. 1510  
Goya, 13. 731  
Peñón, 2. 96

**VENDE EL MEJOR CALZADO PARA CABALLERO Y NIÑOS. ESTILOS AMERICANOS**  
Siempre últimas novedades.

**LA NUEVA ORIENTAL ESPAÑOLA**  
Gran surtido en géneros del reino y extranjeros. Café, té, vinos y licores.  
**PEDRO DE LUCIO**  
Orosanga, 9 y Villalar, 1.-Teléfono 12-58 S.-MADRID.

**Gran surtido en cámaras del Reino**  
**Sebastián Gil Serrano**  
**NASTRE**  
18, Duque de Alba 18. Madrid  
Trajes de casa  
Especialidad en trajes a la medida

**FUMISTERIA DOMPER FUENCARRAL 22**  
Salamanca, Chaboche,  
Estufas todos sistemas, Cocinas todas clases, instalaciones termostáticas, etc.

**Ultramarinos y Hombres**  
Fuencarral, 105. Tel. 16-151.  
Recomendamos especialmente esta Casa por la bondad de sus géneros y economía de los precios.

**"EL ELISEO"**  
Aparatos para luz eléctrica. Cuervos de todas clases.  
**JULIAN HEREDIA**  
Vajillas y Cristalería  
Gran surtido en objetos para regalo.  
Pez, 4.-Madrid.

**ALMACEN DE LA LATINA**  
Toledo, 85  
La casa mejor surtida en corsets, medias, guantes y abanicos  
Precios increíbles

**Es nuestro preferente CHOCOLATE por ser el más puro el de I. López Cobos**  
Molino, Génova, 4

**Casa Quirós**  
Carretas, 22.-Madrid  
Fábrica de camisas.-Ropa blanca.-Géneros de punto.-Corbatas, bufandas.-Equipos de novios.  
Grandes novedades.  
Precio n.º.  
Presentando este anuncio 10 por 100 de descuento

**SASTRERIA**  
**La Bandera Mercantil**  
Gran surtido en artículos de temporada. Elegancia y economía verdad.  
Magdalena, 3

**Vinos de la Colonia de San José**  
Fuencarral, 94 duplicado. Tel. J. 718.

**G. LOBON**  
Sombreros y calzado de todas clases. Especialidad en sombreros de teja.  
Precios económicos  
19, Imperial, 19.

**RAFAEL SEVILLANO**  
Recortes, 8 y Vimar, 11  
Teléfono 12-30  
Inmensa surtido en toda clase de géneros del país y extranjeros. Especialidad en frutas, conservas, café, hielos, de mi casa, Alaraz (Salamanca)

**Fábrica de Sombreros para Señora y niños**  
LOPEZ HERMANOS Y COMPAÑIA  
Madrid  
Almacén de toda clase de artículos para su confección.  
Exportación a provincias  
Teléfono, 35-84  
Montera, 44.

**REFLECTOR**, el mejor para limpiar metales.  
Venta en todas partes. HORTALEZA, 122.-Teléfono 81 98  
Almacén artículos limpieza.

**CASA ORCASITAS**  
Especialidad en géneros de ultramarinos del país y extranjeros.  
Esparteros, 10.-Teléfono 2977 M.

**Casa Jiménez**  
Mantones de Manila. Mantillas y velos. Grandioso surtido.  
Calatrava, 9.

**PARA ESTOS ANUNCIOS**  
**El Debate**  
Sección de publicidad  
Marqués de Cubas, 3  
Teléfono 398 M.

PARA ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO E INTESTINOS  
**GASTROL MIRET**  
PROBARLO ES CURARSE  
MADRID MIRET - Farmacéutica  
Diputación, 205-BARCELONA  
DE VENTA EN TODAS PARTES.

**UNICA CASA ORRICO**  
Gran Fábrica de Orfebrería Religiosa en metales finos y bronceos  
Unico despacho:  
Zaragoza, 14, principal  
No confundirse, frente al Bazar Glor  
Exportación a todos los países  
Fábrica, S. Pedro Pascual, 1  
**VALENCIA**

Hernias, Vientres Voluminosos, Descensos de la Matriz, Deformidades, Sordos, Calvos. =  
TRATAMIENTOS SIN OPERAR  
**DR. CAMPOS**  
MONTERA, 38-MADRID

**ZAPATOS**  
ULTIMOS MODELOS  
GRANDES EXISTENCIAS  
Para todos los gustos y precios.  
"Les Petits Suisses," Fernando VI, 17

Lo más selecto en alumbrado eléctrico portátil; lleva el sello de garantía LOT, marca indiscutible.  
Pilas de larga duración, especial blancura de luz y gran potencia.  
Pida usted el pilápara número 2.061, y tendrá sesenta horas de luz eléctrica y economía en todo lugar.  
De venta: MADRID, Ochandarena Hermanos, Esparteros, 12 y 14; Orueta, Peligros, 6; F. Garay, Carrera de San Jerónimo, 1; González y Pérez, Preciados, 34; Francisco Ruiz, Hortaleza, 66. BARCELONA: Olivé, 2 en C. Pelaya, 55; Amargues "El Siglo", Rambla de Estudios, 6; Schilling, S. en C. Fernando, 23; Juan Roca, Princesa, 10. VALENCIA: Fench, Bajada San Francisco, 1. ZARAGOZA: Parada y Compañía, Coso, 72. SALAMANCA: Federico Fernández, Doctor Riesco, 15. SAN SEBASTIAN: Vinda e Hijos de José Ayany, Avenida Libertad, 16. SANTANDER: Félix Ortega, Burgos, 1. SEVILLA: Luis Escóll, Marqués de Paradas, 4.

**IMAGENES** EL MEJOR SURTIDO: PRECIOS BIEN AJUSTADOS  
ORFEBRERIA RELIGIOSA  
Dorado, plateado y níquelado de toda clase de metales.  
MATERIALURGICA: BARQUILLO, 30  
MADRILEÑA. GUINEA:

**RIDIS EMBELLECEDOR**  
RIDIS destruye las arrugas en cinco minutos.  
RIDIS hará a usted joven y bonita sin necesidad de usar cremas o lociones que tanto dañan el cutis.  
RIDIS es un polvo repulido por su eficacia contra las arrugas y por la simplicidad de su uso. Basta desleírlo en un poquito de agua, aplicarlo sobre las arrugas, lavándose cinco minutos después, y las arrugas habrán desaparecido.  
RIDIS es inofensivo y obra por simple hidrólisis.  
RIDIS: Laboratorio Avenue de la République, 7, París.  
RIDIS vale 10 pesetas la caja. (Envío directo.)  
Agente general para España:  
**LEON RIVIERE**, calle Escocia, 47, Sevilla

**VINOS Y COÑAC**  
Casa fundada en el Año 1730  
**PEDRO DOMEQO**  
PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharnudo, viñedo el más renombrado de la región  
Dirección: **PEDRO DOMEQO Y C.** Jerez de la Frontera

**MAQUINARIA**  
para fábrica de cementos, cales, yeso, colores, superfosfatos, briquetas, opuldes de carbón, industrias químicas, etc.  
**LA MAQUINISTA HISPANICA, S. D.**  
Sucesora de IDO STEINBERG, S. en C.  
Capital social: 500.000 pesetas.  
**BARCELONA**  
Sucursales: Madrid, Puerta del Sol, 11. Sevilla, San Roque, 7.

**SARNA**  
ANTISÉPTICO Sarna es el único que cura sin baño. Sus imitaciones son caras, peligrosas y apesantan el aire. Cuidado con las imitaciones! Véase en todas las farmacias y centros de específicos

**AUTOPIANO**  
Pianos automáticos de las famadas marcas  
"KRANICH & BACH"  
"STERLING" "DECKER"  
Ventas a plazos y al contado.  
GRAN REPERTORIO DE ROLLOS  
**OLIVER, VICTORIA, 4**

**MERINO Y NAVAS**  
Fábrica de Ropa blanca y Camisería  
**VESTIDOS PARA COMUNION**  
PRECIO FIJO.— Pidense catálogos  
Atocha, 14.  
TELEFONO 12-30 M.

**NERVOSISMO**  
El insomnio y el nervosismo son el origen de numerosas enfermedades. El medio de precaver y combatir tales afecciones, que se manifiestan por sobre-excitaciones, trastornos y destemplanzas del sistema nervioso, es el empleo de las tabletas de  
**BROMURAL - KNOLL**  
calmante nervino y somnifero ligero; desde su aparición ha comprobado este producto, absolutamente inofensivo, su eficacia en millones de casos, y pasan de un centenar los trabajos científicos que sobre él ha publicado la ciencia médica de todos los paises.  
REPRESENTANTES  
**Julio Heidenreich, S. C., Barcelona**  
**INSOMNIO**

**AGUJAS**  
DE PERSONAL FABRICA CREDITO  
Gustavo Weinbagen  
BARCELONA NAPOLÉS, 107

**Al Paraíso de la Moda**  
Ultimos modelos de París en vestidos, abrigos y blusas; la casa que más modelos presenta y precios más económicos.  
FUENCARRAL, 78 (esquina San Mateo).

**Oficina informativa de Enseñanza**  
Marqués de Cubas, núm 3

**CASA CARRERO**  
Muebles de lujo y económicos  
VISITEN LA GRAN EXPOSICION. BARQUILLO, 13 y 15, TELEFONO 22-44 M.

**LOECHES (LA MARGARITA)** Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser ABSOLUTAMENTE NATURAL. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad: congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas y espedales de la mujer. Uso interno y externo. **PURGANTE**  
MAS DE SESENTA AÑOS DE USO UNIVERSAL DEPOSITO: JARDINES, 15.— MADRID

## ANUNCIOS BREVES Y ECONOMICOS

**ALMONEDAS**  
PARTICULAR vende completo nogal, espejo y lámpara. Montera, 54. De diez a una. No se admiten prenda-

**ALQUILERES**  
SE DESEA tomar en arrendamiento importante. Of. de labor, con agua. Escribida a don F. Arroyo, Reina, 39, Madrid.

**ORTEGO**. Plaza del Angel, 2. Compra, pagando más que ninguna otra casa, muebles de todas clases, ropas, mantones de Manila, colchas de Damasco, oro, plata, platino y toda clase de objetos. No confundirse. Ortego, plaza del Angel, 2, esquina a Cruz.

**COMPRO** alhajas, dentaduras, oro, platino, piedras. Plaza Mayor, 23, esquina Ciudad Rodrigo. Platería.

**COMPRO** alhajas, joyas, objetos oro y plata, pianos, autopianos, aparatos fotográficos, máquinas escribir, escopetas, antigüedades, abanicos, encajes, telas, bronceos porcelanas, relojes, papeletas Monte, objetos bonitos. Serna, Hortaleza, 9, Artículos Ocasión.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**SE DESEA COMPRAR** carril de 14 a 22 kilos, para instalar cinco kilómetros de vía, precisándose también vagones, cuba aproximada dos a tres metros cúbicos, para vía de 70 a 80 centímetros, y locomotoras para igual ancho de vía. Dirijanse ofertas a «Hullas del Coto Cortés», S. A., La Coruña.

**MECANICO** «chauffeur», habla y escribe francés, desea plaza Madrid o fuera, Antonio Hoyos, Buenavista, 40, tercero.

**SE DESEA** maestro de toda confianza, soltero o casado, para enseñar en Francia algunas asignaturas del Bachillerato español y ayudar para vigilar algunos niños en casa de sacerdote francés, antes guerra acreditado profesor en Madrid y actualmente cura párroco cerca Augu-

**Ofertas y demandas**  
**PARA TALLER** de bronceista, en Madrid, se necesita cincelador que sepa dibujo. Dirijirse, con referencias y pretensiones, al apartado número 179.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.

**COMPRO** vendo muebles antiguos, modernos, pinturas, pianos, cajas canales. Puebla, 19. Teléfono 2709 M.